

Croacia: perfil histórico

Escribe Darío de la Fuente D.

Durante la Edad Media la actual Croacia fue llamada Estrovenia, en tanto que la actual Alta Croacia, la Croacia tarca y la Bosnia, integrando el número de la Croacia histórica, fueron habitadas en los antiguos tiempos por los Panonios litúricos que, al ser vencidos por Octaviano en el año 35 anterior a la era actual constituyeron la provincia romana de Panonia. Al dividirse el Imperio Romano pasaron a depender del de Occidente y cambiaron varias veces de dominación en el período de las invasiones bárbaras. En 489, Croacia pasó al poder de los Ostrogodos. En 533 fue conquistada por Justiniano. En el 568 por los ávaros, y entre el 634 y el 638 por los croato-eslavos, llamados Crovitas, Croatas y Belocebantos, que les impusieron su nombre. El país pasó temporalmente a los dominios de Carlomagno y abrazó el cristianismo.

En 877 los croatas se sometieron a los emperadores bizantinos, pero se sublevaron nuevamente en el 900

constituyéndose en reino independiente. En 910, Tomislao o Trímislao, el héroe de la independencia, asumió el título de Rey. Hasta el 1102 le sucedieron doce reyes nacionales, entre los que se contaron Crescimir I y Miroslao y Crescimir II (1009-1035), llamado "El Grande", que se hizo temible conquistando a los búlgaros toda la costa dálmata, hasta Ragusa. Poseedores del litoral, los croatas organizaron una poderosa flota con la que, como lo hacían en aquellos tiempos otras naciones, ejercieron la piratería y luego se dedicaron al comercio.

En las postrimerías del siglo X les pagaban tributo los venecianos hasta que el año 1000 la conquista de Zara, en la Dalmacia, acrillas del Adriático, cambió la faz de las cosas. Crescimir Pedro (1056-1073) ensanchó los dominios marítimos y terrestres y tomó el título de Rey de Dalmacia. En 1059, continuaron este período de grandeza Slavica y Svirimiro Demétrio, quien fue co-

ronado en 1076 por el legado del Papa Gregorio VII, al que hubo de rendir vasallaje.

A Svirimiro Demétrio le sucedió Esteban II, que era sobrino de Casimiro II con el que, por su fallecimiento, quedó extinguída la dinastía. A poco tiempo de este acontecimiento se produjeron graves disturbios. Helena, viuda de Esteban II y hermana de Ladislao I de Hungría, pidió auxilio a éste. Los búlgaros fundaron el obispado de Agram e implantaron sus propias leyes. A la muerte de Ladislao, los croatas trataron de recobrar su libertad, pero fueron nuevamente sometidos en 1097 por el Rey Colomán, que en los años 1105 y 1111 se apoderó de las ciudades costeras y respetó la autonomía interior del país, que quedó gobernado por un "ban" (palabra eslava que significa "Señor"); era el nombre que se daba en Hungría a los gobernadores de las comarcas del reino), dignidad que revistieron en muchas ocasiones príncipes de la sangre. Desde entonces, el destino de Croacia quedó, salvo breves interrupciones, unido al de Hungría.

Conociendo a Pedro Mardones B.

Escribe LOT

Exactamente quien viste y escribe conoció al poeta Mardones Barrientos un día 28 de diciembre. Esto ha algunos años, en el hermoso puerto de Valparaíso, en la significativa fecha en que las plumas de Chile se reúnen de Arica hasta (tal vez) la Antártida para celebrar el Día Nacional del Escritor. Recuerdo ese día de encuentro, hermandad y poesía, empaquetando dichos gratos recuerdos a los nombres de figuras de las bellas letras regionales - nacionales - como Modesto Parera, Magdiel Gutiérrez, Sarita Vial, Alfonso Larrahona, esa gran voz portefa que no es el fue / sino es que es un espino / espino que no es un pino / que no es ni será ni fue".

Ha publicado Pedro Mardones siete libros de poesía. Además que por virtud de la delegación de vates de la Quinta Región acompañada de la visitante comitiva de poetas argentinos, en un unitario y festivo abrazo cultural del Atlántico y del Pacífico, encuentro internacional que se inicia en Villa Alemana y culmina en San Antonio. Por de pronto, estamos de fiesta por

que el precedente es histórico.

Volviendo al personaje de hoy, es Mardones Barrientos, profesor, poeta, ensayista, columnista literario y erigido de importantes iniciativas. Reside en Villa Alemana, la ciudad que el mismo ayudó en bastar como "Capital de la Poesía". Illegante está. Nació, nos dice el mismo y ratifica su curriculum en Nihue el año 1928. Esa que Fidel Sepúlveda cantase en su libro "Geografía": "Nihue / Nihue... / y las glorias son ajenas". Y luego: "Nihue, Nihue, Nihue; Nihue / tierra que no es el fue / sino es que es un espino / espino que no es un pino / que no es ni será ni fue".

Ha publicado Pedro Mardones siete libros de poesía. Además que por virtud de la propia obra reunida está presente en diversas antologías nacionales y extranjeras. Entre los galardones que figuran en su destacada trayectoria consideremos el primer premio en la V Bineal Internacional de Poesía Breve, del Correo de la Poesía, Valparaíso, setiembre

de 1991; primer premio en el concurso para poetas en el 30º Encuentro Internacional de Poetas de Villa Dolores (Córdoba, Argentina) en 1991.

En febrero de 1991 obtuvo el tercer premio de poesía en los Juegos Literarios "Vicente Huidobro" y el Departamento de Extensión Cultural del municipio local. Por cosas de bibliófilos tal premio sólo don Pedro lo vio a reticar ahora, en 1992, lo que le significó un ingreso de su nombre al conocimiento de colegas y público zonales, a parte de un plátano de pesadito frito compartido con la escritora Myriam Phillips y el pobre Lot.

Mardones Barrientos es miembro de la S.E.C.R. de la Unión de Escritores Americanos, del Grupo "Fuego de la poesía", y co-fundador de la Sociedad de Escritores de Valparaíso, Grupo Artístico-Literario "El Arbol", el Centro de Arte y Cultura "Alternativa" de Villa Alemana y de la integradora Agrupación Regional "Aline".

En homenaje a su terruño, el Centenario de Nihue (en la patria chica que es Nuble, cuna de maestros y próceres), el poeta Mardones dedica "Viejas poetas de provincia, de muertes y de lluvias", texto en don de Larrahona Kisten es su presentación escrita: "Infancia de lluvia", "Abuelo" y "Oficio" muestran al poeta Pedro Mardones Barrientos embebido en esas lluvias que le empujan el alma y lo trascienden por los ojos y la palabra, humedeciendo su verso... Y los renglones y las cuartillas hícrime pequeños para seguir.

Huelga decir entonces. Nos visita un interesante trabajador de la poesía, candidato al Premio Municipal de Valparaíso 1992. El poeta, nuestro hermano, Pedro Mardones.

AUTORÍA

Lot

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Conociendo a Pedro Mardones B. [artículo] Lot.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile